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Kreis Rendsburg-Eckernförde 
Der Landrat 

 

 

Niederschrift 

Sitzung des Regionalentwicklungsausschusses 
 
Sitzungstermin: Mittwoch, 08.11.2023 
Sitzungsbe-
ginn: 17:02 Uhr 

Sitzungsende: 18:39 Uhr 

Raum, Ort: Kreis Rendsburg-Eckernförde, Kaiserstraße 8, 24768 Rendsburg, 
Kreistagssitzungssaal 

 
Vorsitz 
 
Anwesend 
 
 

Godber-Paul Andresen  
  
 
 
Mitglieder 
 
Anwesend 
 
 

Christian Arp  
Eike Fandrey  
Lutz von der Geest Vertretung für: Hendrik Geilenkir-

chen 
Kerstin Hattendorf-Selchow  
Bastian Hansen Vertretung für: Thomas Kahle 
Felix Jacob Siegmon  
Volker Stiefel  
Anke Göttsch  
Andreas Seidel Vertretung für: Sebastian Heck 
Peter Skowron  
Dr. Johann Brunkhorst  
Lea Reimann Vertretung für: Klaus-Christian 

Kalkhoff 
Susanne Storch  
Kevin Dorow  
Katrin Richter Bis TOP 9.2.3 
Murat Kisifli  
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Abwesend 
 
 

Thomas Kahle Entschuldigt 
Sebastian Heck Entschuldigt 
Gerrit van den Toren Abwesend 
Klaus-Christian Kalkhoff Entschuldigt 
Torge Klein Entschuldigt 
  
 
 
stellvertretende Mitglieder 
 
Anwesend 
 
 

Thorben Steinbrecher  
Dr. Jens Görtzen  
  
 
 
Verwaltung 
 
Anwesend 
 
 

Tom Röhrig  
Madlin Loof  
Thomas Voerste  
Thomas Stüber  
Marvin Böttger  
Malte Nevermann  
  
 
 
Gäste 
 
Anwesend 
 
 

Kai Lass  
  
 
 
Gäste: 
Thorsten Eichhorn 
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Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
 
1. Eröffnung, Begrüßung und Festlegung der Tagesordnung 

  
 

2. Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
  

 

3. Anfragen nach § 26 Geschäftsordnung des Kreistages 
  

 

4. Niederschrift über die Sitzung vom 11.10.2023 
  

 

5.  Niederschrift über die Sitzung vom 26.10.2023 
  

 

6. Verkehrsrechtliche Anordnungen 
  

 

6.1. BV: Antrag der AfD-Kreistagsfraktion auf Resolution zur 
Beibehaltung der Geschwindigkeitsbegrenzung auf 
50km/h in Fockbek 
  

VO/2023/374 

7. MV: Demographiebericht 2023 
  

VO/2023/364 

8. MV: Sitzungstermine des 
Regionalentwicklungsausschusses 2024 
  

VO/2023/350 

9. Haushalt 2024 
  

 

9.1. MV: Vorstellung relevanter Positionen des 
Verwaltungsentwurfes des Haushaltes 2024 
  

VO/2023/370 

9.2.  Anträge zum Haushalt 2024 
  

 

9.2.1. MV: Haushalt 2024: Antrag der LTO zum Beitritt in die 
ARGE Binnenland und der finanziellen Beteiligung des 
Kreises 
  

VO/2023/331-01 

9.2.2. MV: Haushalt 2024: Beteiligung an der Smarten 
KielRegion 
  

VO/2023/327-01 

9.2.3. BV: Haushalt 2024: Radverkehrskoordination 
  

VO/2023/410 

9.2.4. BV: Haushalt 2024: Dialogforum Wohnen 
  

VO/2023/412 

9.2.5. BV: Haushalt 2024: Antrag zum Beitritt in die ARGE 
Binnenland und der finanziellen Beteiligung des Kreises 
  

VO/2023/413 

9.2.6. BV: Haushalt 2024: Beteiligung an der Smarten 
KielRegion 
  

VO/2023/414 

9.2.7. BV: Haushalt 2024: Radwegewarte 
  

VO/2023/419 



Sitzung des Regionalentwicklungsausschusses vom 
08.11.2023 

Seite: 4/12 

 

10. MV: Bericht über die Umsetzung von öffentlicht gefassten 
Beschlüssen 
  

VO/2023/369 

11. Verwaltungsangelegenheiten 
  

 

12. Verschiedenes 
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Protokoll 
 
Öffentlicher Teil 
 
 
zu 1 Eröffnung, Begrüßung und Festlegung der Tagesord-

nung  

Herr Andresen eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die Be-
schlussfähigkeit des Ausschusses fest. 
 
Anschließend schlägt er vor, die Mitteilungsvorlage zu Tagesordnungspunkt 9.2.1 
durch die Beschlussvorlage zu Tagesordnungspunkt 9.2.5 und die Mitteilungsvorlage 
zu Tagesordnungspunkt 9.2.2 durch die Beschlussvorlage zu Tagesordnungspunkt 
9.2.6 zu ersetzen. 
 
Nachdem niemand dagegen Einspruch erhoben hat, wird die Tagesordnung so fest-
gelegt. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 2 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner  
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 3 Anfragen nach § 26 Geschäftsordnung des Kreistages  
Es liegen weder schriftliche noch mündliche Anfragen vor. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 4 Niederschrift über die Sitzung vom 11.10.2023  
Schriftliche oder mündliche Einwendungen liegen nicht vor. Damit gilt die Nieder-
schrift als gebilligt. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 5  Niederschrift über die Sitzung vom 26.10.2023  
Schriftliche oder mündliche Einwendungen liegen nicht vor. Damit gilt die Nieder-
schrift als gebilligt. 
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zu 6 Verkehrsrechtliche Anordnungen  
 
 
 
 
 
 

 
 
zu 6.1 BV: Antrag der AfD-Kreistagsfraktion auf Resolution 

zur Beibehaltung der Geschwindigkeitsbegrenzung auf 
50km/h in Fockbek 

VO/2023/374 

Herr Dorow von der AfD-Kreistagsfraktion erläutert den Antrag. 
 
Frau Loof erklärt, dass die rechtliche Prüfung dieses Antrags ergeben hat, dass eine 
Annahme zu einem rechtswidrigen Beschluss führt, da die Straßenverkehrsbehörde 
des Kreises hier als untere Landesbehörde gehandelt und eine Aufgabe zur Erfüllung 
nach Weisung vollführt hat. 
 
Aus der Mitte des Ausschusses wird ausgeführt, dass der Gemeinderat von Fockbek 
die Straßenverkehrsbehörde um eine Entscheidung gebeten hat und die Kreispolitik 
nicht in die Entscheidungen der Gemeinden eingreifen sollte. Deswegen ist dieser 
Beschlussantrag abzulehnen. 
 
Herr Dorow fügt an, dass von dieser Entscheidung auch diejenigen betroffen sind, 
die auf der Rendsburger Straße Fockbek nur durchqueren und selbst nicht dort woh-
nen. 
 
Er bittet darum, über einen geänderten Beschlussvorschlag abzustimmen, der der 
Straßenverkehrsbehörde empfiehlt, die aktuelle Tempto-50-Regelung auf dem ent-
sprechenden Abschnitt der Rendsburger Straße in Fockbek beizubehalten. 
 
Anschließend lässt Herr Andresen über den geänderten Vorschlag abstimmen. 
 

 
Beschluss: 
Der Regionalentwicklungsausschuss empfiehlt dem Kreistag den folgenden Be-
schluss: 
 
Der Kreistag appelliert an den Landrat und die Gemeindevertretung der Gemeinde 
Fockbek (PLZ 24787), sich für einen Erhalt der Rendsburger Straße als 50er-Zone 
einzusetzen. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 
1 14 2 

 
 

Anlage 1 Mehr Tempo 30 in Fockbek Kreiswehrführer warnt vor Zeitverlusten 
SHZ 

 
 

Anlage 2 tempo30pro-contra-adac-bro (2) 
 
 

Anlage 3 wirkungen_von_tempo_30_an_hauptstrassen 
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zu 7 MV: Demographiebericht 2023 VO/2023/364 
Herr Böttger trägt anhand der beigefügten Präsentation vor. 
 
Im Anschluss beantwortet er noch Verständnisfragen zur Entstehung der im Vortrag 
angegebenen Zahlen. 
 
 
 
 
 

Anlage 1 3. Demografiebericht Kreis Rendsburg-Eckernförde 2023 
 
 

Anlage 2 Demografiebericht Vortrag 2023 
 
 

 
 
zu 8 MV: Sitzungstermine des Regionalentwicklungsaus-

schusses 2024 VO/2023/350 

Der Ausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 9 Haushalt 2024  
 
 
 
 
 
 

 
 
zu 9.1 MV: Vorstellung relevanter Positionen des Verwal-

tungsentwurfes des Haushaltes 2024 VO/2023/370 

Frau Loof trägt anhand der beigefügten Präsentation vor. 
 
Unter anderem erläutert sie, dass für die Schulbeförderung des Kreises Rendsburg-
Eckernförde im kommenden Jahr noch ein Betrag von 4 Millionen Euro offen ist, es 
aber aktuell zu einer grundsätzlichen Einigung zur Finanzierung zwischen Bund und 
Ländern gekommen ist. 
 
 
 
 
 

Anlage 1 2023-11-08 WHP FD 5.3 
 
 

 
 
zu 9.2  Anträge zum Haushalt 2024  
 
 
 
 
 
 

 
 
zu 
9.2.1 

MV: Haushalt 2024: Antrag der LTO zum Beitritt in die 
ARGE Binnenland und der finanziellen Beteiligung des 
Kreises 

VO/2023/331-01 

 
 
 
 
 
 

 
 
zu 
9.2.2 

MV: Haushalt 2024: Beteiligung an der Smarten Kiel-
Region VO/2023/327-01 
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zu 
9.2.3 

BV: Haushalt 2024: Radverkehrskoordination VO/2023/410 

Herr Brunkhorst von der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN erläutert den 
Antrag. 
 
Aus der CDU-Kreistagsfraktion wird kritisiert, dass so Doppelstrukturen in der Kreis-
verwaltung und der KielRegion GmbH entstehen können und dieses durch vorherige 
Gespräche mit der KielRegion verhindert werden muss. Weiterhin wird erklärt, dass 
die KielRegion bereits erklärt hatte, eine detailliertere Planung zur Umsetzung des 
Radverkehrskonzepts des Kreises zu übernehmen. 
 
Daraufhin erklärt Herr Brunkhorst, dass diese Stelle nicht zur weiteren Planung ge-
dacht ist, sondern zur Koordinierung der Umsetzung. 
 
Dazu wird aus der SPD-Kreistagsfraktion erwidert, dass für den Radwegebau der 
Umwelt- und Bauausschuss des Kreises zuständig ist. 
 
Aus der Verwaltung wird dazu erläutert, dass der Regionalentwicklungsausschuss 
sich dafür zuständig erklären kann, weil ja bereits die Stelle der Radverkehrskoordi-
nation bereits auf Veranlassung des Regionalentwicklungsausschusses geschaffen 
wurde. 
 
Aus der FDP-Kreistagsfraktion wird erklärt, dass der Antrag die Schaffung einer auf 
ein Jahr befristeten Teilzeitstelle vorsieht. So kann kaum qualifiziertes Personal ge-
funden werden, und deshalb wird die FDP auch nicht dafür stimmen. 
 
Im Anschluss lässt Herr Andresen abstimmen. 
 

 
Beschluss: 
 
Der REA empfiehlt dem Hauptausschuss und dem Kreistag: 
Zur Umsetzung umfangreicher prioritärer Maßnahmen aus dem mit UBA und REA 
konsentierten systemischen Radverkehrskonzept 2023 wird eine zusätzliche halbe 
Stelle geschaffen. Dafür ist eine halbe Stelle im Volumen von 40.000 € im Haushalt 
vorzusehen. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 
4 10 3 
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zu 
9.2.4 

BV: Haushalt 2024: Dialogforum Wohnen VO/2023/412 

Frau Göttsch von der SPD-Kreistagsfraktion erläutert den Antrag. 
 
Aus der CDU-Kreistagsfraktion wird angemerkt, dass der Antrag grundsätzlich unter-
stützt wird, man aber überlegen könnte, die geplanten Veranstaltungen kostengüns-
tiger in kleinerem Rahmen durchzuführen. 
 
Frau Göttsch erklärt, dass für den im Antrag genannten Betrag zwei Dialogforen und 
eine Exkursion geplant sind. 
 
Von Seiten der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN wird darauf hingewiesen, 
dass in den Gemeinden der tatsächliche Bedarf bereits bekannt ist und nicht mehr 
darüber in den Foren diskutiert werden braucht. Tatsächlich sieht sie ein Vollzugsde-
fizit der geplanten Projekte. 
 
Als es keine weiteren Beiträge mehr dazu gibt, lässt Herr Andresen abstimmen. 
 

 
Beschluss: 
 
Die Fraktionen von SPD und SSW beantragen, für die Weiterführung des Dialogfo-
rum Wohnen 20.000 Euro in den Haushalt 2024 einzustellen. Die Verwaltung wird 
gebeten, die Durchführung des Dialogforum Wohnen zeitnah auszuschreiben. 
 
Der Regionalentwicklungsausschuss empfiehlt dem Hauptausschuss und dem Kreis-
tag zu beschließen, 20.000 Euro zur Weiterführung des Dialogforum Wohnen in den 
Haushalt einzustellen. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 
13 1 2 

 
 

 
 
zu 
9.2.5 

BV: Haushalt 2024: Antrag zum Beitritt in die ARGE 
Binnenland und der finanziellen Beteiligung des Krei-
ses 

VO/2023/413 

Dieser Tagesordnungspunkt wird als Tagesordnungspunkt 9.2.1 behandelt. 
 
Frau Göttsch von der SPD-Kreistagsfraktion erläutert den Antrag und erklärt, dass 
der Ausschuss bereits in der vergangenen Sitzung ein positives Votum dazu abge-
geben hatte. 
 
Anschließend lässt Herr Andresen dazu abstimmen. 
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Beschluss: 
 
Die Fraktionen von SPD, Bündnis 90/Die Grünen, CDU, SSW und FDP beantragen, 
9.000 Euro beginnend ab 2024 bis 2029 einschließlich in den jeweiligen Haushalt für 
die Bereitstellung von Mitteln für die Entwicklung nachhaltiger integrierter Entwick-
lung des Tourismus in strukturschwachen Regionen Schleswig-Holsteins unter Betei-
ligung der Landestourismusorganisationen (LTO`s) einzustellen. 
 
Der Regionalentwicklungsausschuss empfiehlt dem Hauptausschuss und dem Kreis-
tag zu beschließen, für die Jahre 2024 bis einschl. 2029 jeweils 9.000 Euro in den 
jeweiligen Haushalt einzustellen. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 
17 0 0 

 
 

 
 
zu 
9.2.6 

BV: Haushalt 2024: Beteiligung an der Smarten KielRe-
gion VO/2023/414 

Dieser Tagesordnungspunkt wird als Tagesordnungspunkt 9.2.2 behandelt. 
 
Frau Göttsch von der SPD-Kreistagsfraktion erläutert den Antrag und erklärt, dass 
der Ausschuss bereits in der vergangenen Sitzung ein positives Votum dazu abge-
geben hatte. 
 
Anschließend lässt Herr Andresen dazu abstimmen. 
 

 
Beschluss: 
 
Die Fraktionen von SPD, Bündnis 90/Die Grünen, CDU, SSW und FDP beantragen, 
für die Beteiligung an der Smarten KielRegion in den Haushalt 2024 119.398,40 Euro 
einzustellen. Weiter sind für 2025 121.474,46 Euro bereitzustellen, für 2026 
121.474,46 Euro, für 2027 123.674,42 Euro und 2028 21.082,95 Euro. 
 
Der Regionalentwicklungsausschuss empfiehlt dem Hauptausschuss und dem Kreis-
tag zu beschließen, für die Beteiligung an der Smarten Kiel-Region in den Haushalt 
2024 119.398,40 Euro einzustellen. Weiter sind für 2025 121.474,46 Euro bereitzu-
stellen, für 2026 121.474,46 Euro, für 2027 123.674,42 Euro und 2028 21.082,95 
Euro einzustellen. Die erforderlichen Eigenmittel für den gesamten Zeitraum werden 
entsprechend der Gesellschafteranteile an der KielRegion aufgeteilt. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 
16 1 0 
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zu 
9.2.7 

BV: Haushalt 2024: Radwegewarte VO/2023/419 

Dieser Tagesordnungspunkt wird als Tagesordnungspunkt 9.2.5 behandelt. 
 
Herr Andresen erläutert den Antrag. 
 
Aus der Mitte des Ausschusses wird bemängelt, dass die angegebenen Beträge für 
die Aufwandsentschädigungen und E-Bikes generell zu hoch sind. 
 
Weiterhin wird nachgefragt, ob nicht der Landesbetrieb Straßenbau und Verkehr 
Schleswig-Holstein (LBV) diese Aufgabe mit übernehmen kann bzw. die Gemeinden 
innerorts und der LBV außerorts. 
 
Auf den Vorschlag, eine App zur Meldung durch die Radfahrenden benutzen zu kön-
nen, wird aus der Verwaltung auf den Mängelmelder Meldoo hingewiesen, der auf 
der Website des Kreises eingebettet ist. 
 
Weiterhin wird darauf hingewiesen, dass von der Politik ein Prüfantrag an die Verwal-
tung gestellt werden kann, ob diese mit eigenen Ressourcen oder über den LBV den 
Zustand der Radwege überwachen lassen kann. 
 
Daraufhin wir der Antrag von der SSW-Kreistagsfraktion zurückgezogen. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 10 MV: Bericht über die Umsetzung von öffentlicht gefass-

ten Beschlüssen VO/2023/369 

Der Ausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 11 Verwaltungsangelegenheiten  
Hierzu gibt es keine Meldungen. 
 
 
 
 
 

 
 
zu 12 Verschiedenes  
Hierzu gibt es keine Meldungen. 
 
Da es wahrscheinlich die letzte Sitzung in diesem Jahr ist, wünscht Herr Andresen 
allen Anwesenden eine schöne Adventszeit, fröhliche Weihnachten und einen guten 
Rutsch ins Neue Jahr! 
 
Herr Andresen schließt sodann die Sitzung um 18:39 Uhr. 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Godber-Paul Andresen Tom Röhrig 
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Vorsitz Protokollführung 
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